
Compte-rendu du comité local
NaturaLille-Hellemmes-Lomme

du 11 octobre 2005
(15h00-17h00)

Présents :

Aymeric  Blanchet  (APPA),  Hélène Chanson (Ferme Marcel  Dhénin),  Thierry Depoortere
(ville de Lille,  enseignant  détaché),  Claude Desmalades (Triangle des Rouges  Barres),
Françoise Giroux (EDA), Jérôme Hamelin (Chantier Nature), Roger Jouveneaux (Étoile du
Nord),  Emmanuelle  Latouche  (MNE),  Marie  Lévêque  (MNE),  Audrey  Liegeois  (Chico
Mendès), Annie Perez (ville de Lille, direction éducation), Marie-Claire Vernooy (ville de
Lille,  direction  éducation),  Anita  Villers  (EDA),  Anne  Violet  (ville  de  Lomme,  direction
Agenda 21), Jean-Marie Watteau (ville de Lille, coordinateur Campagne d'Année)

Excusés :

Madame Clerbout (ville de Lomme, adjointe espaces verts), Didier Clermont (GON), Roger
Demortier (Naïade), Marjorie Favier (ville de Lille, service environnement-développement
durable),  Charlotte  Foubert  (ville  de  Lille,  service  parcs  et  jardins),  Jean-Marc  Parry
(PPJég), Éric Quiquet (ville de Lille, adjoint environnement et espaces verts), Jean-Marie
Regnault (Les Amis de la Nature)

Ordre du jour validé en début de séance :

– Renforcement du partenariat avec la ville de Lomme
– Campagne d'année 2005-2006 « Lille ville Nature »
– Location éventuelle d'une exposition sur le thème des insectes
– Réflexion sur le renforcement des liens vers le monde éducatif
– Orientations 2006-2007-2008 et axes fédérateurs pour 2006
– Points divers

Prochain comité local non calé – à prévoir au printemps 2006

Compte-rendu du comité local du 23 juin 2005 validé en début de séance.



I) RENFORCEMENT DU PARTENARIAT AVEC LA VILLE DE LOMME 

Pour faire suite au constat du faible relationnel avec les communes associées Hellemmes
et  Lomme  dans  le  dispositif  qui  s'appelle  pourtant  officiellement  « Naturenville  Lille-
Hellemmes-Lomme », le comité avait souligné le nécessaire renforcement des liens vers
ces 2 villes. La ville de Lomme était donc officiellement invitée au comité !

Anne  Violet  présente  la  politique  lommoise  en  matière  d'espaces  verts  et  de
développement durable, des différentes actions existantes... : 

– en 2004 ont été organisés « les ateliers du futurs » pour permettre à la population
d'exprimer ses envies en terme de qualité de vie et d'environnement.  Une énorme
demande de nature en ville en est ressortie

– d'où l'idée de la campagne « Lomme ville Nature », du 11/09/2005 au 02/10/2005,
l'objectif étant de montrer qu'il existe une réelle volonté politique de rendre la nature
accessible à tous, de développer des animations sur des équipements existants (ferme,
parc urbain...) et de travailler la nature à l'échelle des quartiers.
Cette manifestation ayant bien fonctionné et les échos plutôt positifs, il est envisagé de
réorganiser tous les ans une journée autour de la nature en ville (chaque 2ème week-
end de septembre).
La municipalité souhaite également développer les animations nature ; elle travaille
déjà en lien avec plusieurs associations comme PPJég, Chico-Mendès,  les AJOnc, la
Maison du Jardin... ; un animateur va également être embauché par la ville

– à moyen terme, la municipalité souhaiterait que la ferme (dont l'adhésion au GIFAE est
en cours) et le parc urbain fassent une seule et même entité et soient « transformés »
en un centre ressources nature 

– concernant la gestion différenciée, un plan de formation a été mis en place pour les
équipes de la ville

– bon travail et synergie avec Lille, mais pas de relations avec Hellemmes

Concernant les perspectives de travail communes, le dispositif NaturaLille s'attachera a
bien  intégrer  Lomme  à  la  vie  du  réseau  :  participation  aux  différentes  réunions,
présidence partagée du comité local (élu de référence envisagé : madame Clerbout ou
monsieur  Dhélin),  relais  des  appels  à  projets  et  des  demandes  de  parrainages,
participation à la rédaction du Lien Nature, du livret d'activités, et plus globalement à la
communication globale sur le dispositif. Anne Violet précise qu'à ce titre, le journal de la
ville et le site internet pourront être utilisés.

(Depuis, la mairie de Lomme a désigné Vincent Dhélin comme élu de référence - ndlr)

II) LA CAMPAGNE D'ANNÉE 2005-2006 « LILLE VILLE NATURE » 

• Report de la Fête des jardins

La Fête des jardins, initialement prévue les 24 et 25 septembre, a donc été annulée, en
raison des nombreuses grenades retrouvées dans la terre, et reportée au week-end du 3
et 4 juin 2006, à l'occasion de la manifestation nationale « Rendez-vous aux jardins ». 
La  programmation  restera  dans  la  mesure  du  possible  identique.  Cependant,  une
demande de subvention va être faite au Ministère de la Culture (porteur l'événement), ce
qui permettrait d'étoffer les activités proposées. Une relance des différents partenaires
sera faite début 2006.
Le premier journal de la Campagne a été réalisé, mais sa publication est actuellement
bloquée dans un des services de la mairie...



• Rebonds sur la programmation de fin d'année

Malgré  le  report  de  cette  manifestation,  d'autres  actions  alimentent  également  la
Campagne :
– toutes les activités des associations NaturaLille (programmation de la mi-septembre à décembre

2005 distribuée en séance)

– la poursuite du travail de requalification des 7 jardins lillois
– « la pollinisation sentinelle » au jardin botanique
– la valorisation de la promenade des remparts et l'élaboration d'un livret
– l'organisation de 3 conférences, notamment avec Pierre Dhénin, et d'un colloque sur

« ville dense, ville étalée » avec le CAUE du Nord
– un  stand  de  la  maison  du  développement  durable  lors  du  salon  de  l'équipement

ménager au Grand Palais en novembre, 
– un travail sur l'Agenda 21 scolaire, 
– un spectacle en décembre « Touche pas ma planète » avec une école lilloise (en lien

avec la Fondation Nicolas Hulot)
– ...

Remarques du comité : 
– il faudrait essayer de « bouster » les activités des associations en terme de

communication, en faisant des zooms par exemple sur la sortie thématique
sur les champignons, sur une Nuit Sauvage...

– afin  d'enrayer  les difficultés  de  communication  évoquées  par  certains,  des
liens avec le Club de la presse seraient peut-être à développer

– pourquoi ne pas faire tous les ans un week-end vert lillois ?

 => Le comité valide les 2 idées :
– d'organiser un temps fort NaturaLille « grand public » récurrent chaque

année, à l'occasion par exemple de la manifestation nationale « Rendez-
vous aux jardins »

– et d'organiser un temps « médiatique » une fois par an en fin d'année,
au  Club  de  la  presse,  pour  présenter  le  bilan  NaturaLille  de  l'année
écoulée,  les  orientations  de l'année suivante,  et  pour  lancer  l'appel  à
nouveaux projets.

III) LOCATION ÉVENTUELLE D'UNE EXPOSITION SUR LES INSECTES

Hélène Chanson présente l'exposition « Sous la loupe, un monde à découvrir, un monde à
protéger », réalisée par la Maison Natale de Jean-Henri Fabre, en partenariat avec le CPIE
du Rouergue et l'URCPIE :
– exposition de 12 panneaux aquarellés autour du monde des insectes, abordable par

des publics non spécialisés
– à  chaque  panneau  est  associé  un  outil  pour  approfondir  certaines  notions  (puzzle,

figurines, jeu de 7 familles, boîtes à toucher...)
=> cette exposition permet une découverte du monde des insectes, leur diversité, leur
caractéristique, leur lieu de vie, leur rôle, leur lien avec les hommes...

– pour les animations scolaires, des cahiers pédagogiques sont distribués
– possibilité  également  d'avoir  une  malle  pédagogique  « découvrir  le  monde  des

insectes » en complément

Concernant la prise en charge financière, le coût de location (340 € pour un mois) et
d'animation pourraient être pris en charge par la Ferme Marcel Dhénin, et les coûts de
transport et d'assurance par la MNE.



Remarques du comité : 
– cette  exposition serait  l'élément  de base que l'on  enrichirait  des  savoir  et

savoir-faire du réseau NaturaLille
– plusieurs  actions complémentaires  peuvent  être déjà  envisagées :  Mot Dit,

conférence sur l'importance de l'insecte dans la biodiversité, lien à faire avec
le Musée d'Histoire Naturelle de Lille  (nouvelle vitrine et actions d'animations
sur les insectes), partenariat éventuel avec le CRIE de Mouscron...

– pourquoi ne pas voir si,  en plus de la MNE, cette exposition peut aller sur
d'autres sites comme par exemple à la mairie de Lomme ? L'itinérance sur
quelques  sites  permettrait  en  effet  de  la  louer  plus  longtemps  et  donc
d'amortir les frais de transport.

 => Le comité valide l'idée de louer cette exposition et de faire du thème des
insectes, maillons de la biodiversité, le fil conducteur 2006 de NaturaLille. 

(document de présentation de l'exposition mis à disposition pendant la séance)

IV)  RÉFLEXION  SUR  LE  RENFORCEMENT  DES  LIENS  VERS  LE  MONDE
ÉDUCATIF

Éléments de contexte : 
– de nombreuses activités soutenues par NaturaLille sont à destination des scolaires et

périscolaires
– la  thématique  éducation-pédagogie  est  une  des  spécialités  de  la  MNE  (FROP,

recensement des outils pédagogiques...)
– depuis 20 ans, la MNE travaille en lien avec la ville de Lille sur les Opérations Été,

programme d'animations nature pendant l'été à destination des CLSH lillois
– appui financier depuis quelques années de la DRDJS pour une ouverture des activités

MNE aux scolaires et péri-scolaires
– intégration du développement durable dans les programmes de l'Éducation Nationale
– souhait de la ville de Lille d'intégrer le développement durable dans son Projet Éducatif

Global (à ce titre, un recensement des animations existantes est en train d'être réalisé)
– « Projet Nature » : réalisation par la ville de Lille, en lien avec l'Éducation Nationale,

d'un document spécifique de 200 pages sur les activités des 5 Centres nature de la
ville  (zoo,  musée  d'histoire  naturelle,  ferme  Marcel  Dhénin,  Phalempin  et  Parcs  et
Jardins) sous forme de fiches pédagogiques à destination des enseignants des écoles
maternelles et élémentaires de Lille, Hellemmes et Lomme

– idée  d'Éric  Quiquet  de  réaliser  un  « passeport  nature »  à  destination  des  enfants,
l'objectif  étant  de  proposer  un  « circuit »  lillois  des  différents  lieux  et  animations
possibles autour de la nature en ville

=> convergence de données qui encouragent de redimensionner le dispositif NaturaLille
vers ce public scolaire et péri-scolaire.

A ce titre, une demande de subvention a été déposée mi-août auprès de la Fondation
Nature et Découvertes (suite à l'appel à projets « Biodiversité en danger - des constats à
l'action »  /  volet  « la  nature  de proximité »)  pour  réaliser  un livret  d'activités  spécial
scolaires et périscolaires à destination des intervenants du monde éducatif ; le dossier est
en cours de sélection et la réponse est attendue pour la fin de l'année.

Remarques du comité : 
– Concernant le « Projet Nature », le problème est qu'il ne présente pas toutes

les  animations  que  peuvent  proposer  les  autres  structures  (hors  Centres
nature) intervenant sur Lille !



– d'où l'intérêt d'une action complémentaire du réseau NaturaLille ; le service
Éducation signale qu'il  y a  de grandes disparités  dans la  manière  dont les
différents Centres nature collaborent avec les associations.

– pour faciliter les relations avec les écoles, monsieur Depoortere suggère que
le dispositif se rapproche de madame Humbert, inspectrice à la circonscription
Lille  ouest,  en  charge  du  volet  nature,  pour  lui  présenter  nos  actions  et
envisager ensemble des perspectives (ce rapprochement permettrait d'avoir
une plus grande reconnaissance et faciliterait par exemple un relais au niveau
du  bulletin  académique)  ;  il  signale  également  que  pour  une  plus  grande
efficacité, l'envoi de toute information aux écoles sur les activités proposées
doit être fait en mai-juin, avec une relance en début d'année scolaire.

 => Le comité propose de mettre en place un groupe de travail  sur le thème
« NaturaLille et le monde éducatif » avec les différents partenaires concernés
(associations,  ville, Éducation Nationale...)  et d'organiser  prochainement une
première réunion.

Autre information : lancement d'une réflexion par plusieurs partenaires lillois (Naïade,
EDA, Étoile du Nord), travaillant chacun sur les thématiques de l'eau et des transports, au
développement d'un projet  commun plus structuré, et éventuellement reproductible,  à
destination des scolaires lillois, ceci dans le cadre du Projet Éducatif Global lillois et du
dispositif  NaturaLille.  Les  différentes  étapes  seraient  de  coordonner  le  lancement  du
projet, de tester des actions éducatives puis de former des animateurs... et pourquoi pas
de créer des emplois. C'est donc un projet global d'éducation sur l'eau et les transports à
destination  des  scolaires  qui  se  profile,  mais  aussi  un  projet  social,  citoyen,  inter-
générationnel et de développement local.
Un comité de pilotage de préfiguration du projet ouvert à tous est prévu le 10 novembre
2005 à 14h30 à la MNE.
A suivre...

V) ORIENTATIONS 2006-2007-2008 ET AXES FÉDÉRATEURS POUR 2006

Dans le cadre d'une réflexion globale sur ses activités, la MNE est en train d'élaborer un
plan d'actions triennal. Aussi, la fiche concernant l'activité « NaturaLille » est présentée
au comité et soumise à réactions et validation.

 => par manque de temps, et pour que chacun puisse bien prendre connaissance
des  orientations  envisagées,  il  est  décidé  que  les  retours  pourront  être  fait
auprès de Marie Lévêque jusqu'à la mi-novembre (le plan d'actions devant être
présenté à l'AG de la MNE le 25 novembre).

 => concernant les axes fédérateurs 2006 et pour faire suite aux différentes
remarques de la séance, 4 grands thèmes sont donc retenus : 

– biodiversité
– insectes
– fête des jardins
– développement vers le monde éducatif, en lien avec le PEG

(document présentant les orientations NaturaLille 2006-2008 distribué pendant la séance)



VI) POINTS DIVERS

• Prochaine journée d'échanges thématique
Suite à la dernière journée d'échanges du 26 avril 2005, certains participants ont souligné
leur souhait de participer, parallèlement aux journées d'échanges « formelles » (fixées au
minimum  à  une  tous  les  2  ans),  à  des  journées  ou  demies-journées  d'échanges
thématiques  pour  travailler  sur  des  cas  concrets  (par  exemple  sorties  sur  le  terrain,
formations...)
Aussi, proposition est faite au comité d'organiser prochainement une journée thématique
autour du Triangle des Rouges Barres avec 3 axes pour ordre du jour : visite du terrain,
historique du projet, état d'avancement et débat sur les suites à donner en terme de
gestion du site (intérêt écologique) et d'animations possibles (intérêt pédagogique).

 => Le comité approuve cette proposition.

(Depuis, la date de la journée est fixée au mardi 13 décembre 2005 - ndlr)

• Les Animateurs de l'Environnement Urbain
Cette  association  a  déposé  le  bilan  début  septembre,  entraînant  le  licenciement  de
plusieurs  personnes.  Cette  disparition  est  l'occasion  de  souligner  combien  le  monde
associatif est fragile en ce moment, notamment du fait des restrictions budgétaires !
Plus « concrètement » pour le dispositif, cela signifie la fin de plusieurs projets parrainés
et des difficultés à venir pour l'organisation et la programmation de la Fête des jardins
(encadrement d'un des circuits du rallye, animations proposées ...).

• Temps libre pour échange d'information
Nouvelle rubrique dans le chapitre « points divers » qui sera dorénavant mis à l'ordre du
jour de chaque comité.
Ce premier « temps libre » est l'occasion d'apprendre que l'association Chantier Nature
est elle aussi en grande difficulté financière et qu'elle risque en novembre de déposer le
bilan ou de licencier la moitié de son personnel !!
Triste avenir...



Annexe

Les propositions d'orientations Naturenville Lille-Hellemmes-Lomme
2006-2008


